PACCA. Policy Alternatives for the Caribbean and Central America, Changing Course. Blueprint for Peace in Central America and the Caribbean, Washington, D.C., Institute for Policy Studies, 1984, 113 pp.

Cambio de ruta está elaborado por un grupo de académicos y cientistas sociales que, en la primavera de 1982, constituyeron un grupo denominado "Alternativas Políticas para América Central y el Caribe" (PACCA), su objetivo principal es proponer un documento de acción y organización dirigido al Congreso y a la población estadounidense, cuyas acciones sirvan para apoyar la formulación de una serie de propuestas políticas y militares de autodefensa en la región de Centroamérica y el Caribe, aun cuando los autores consideran que los planteamientos son controvertibles, su propósito es presentar una plataforma de discusión para iniciar el debate ante la opinión pública en donde puedan participar tanto los especialistas, como el ciudadano estadounidense común.

El análisis que integran los tres capítulos y los dos apéndices del libro, parte de la premisa, que la mayoría de los ciudadanos estadounidenses no desean la guerra, tampoco les gustaría ser defensores de regímenes represivos, ni soportar las actividades de los escuadrones de la muerte y el tráfico de armas; reconocen que los compromisos estadounidenses en la región han prevalecido por largo tiempo, y el desenvolvimiento económico de la zona requiere de un proceso de larga duración. Sin embargo, consideran que las soluciones que plantean no son fáciles, pero es posible llevarlas a la práctica.

Los autores proponen una nueva política exterior estadounidense más sensible y humana, que debería ser basada en ciertos principios promovidos a nivel mundial en la que se incluya la no intervención, el respeto a la autodeterminación de las propias naciones, así como el apoyo a sus procesos de democratización y el respeto a los derechos humanos. Sus planteamientos los presentan en un "Programa para la Paz", dirigido a impedir la extensión del conflicto, con una serie de alternativas y cambios en la política estadounidense hacia cada una de las naciones de América Central y también a Cuba, y en un "Programa de Desarrollo" que tome en cuenta las necesidades básicas de los habitantes de Centroamérica y el Caribe, promovido por nuevas iniciativas y propuestas para la ayuda que centraría sus actividades en dos áreas prioritarias: el comercio y los problemas de la deuda.

A lo largo del texto señalan las condiciones que prevalecen en torno a la problemática regional, al mismo tiempo que identifican los verdaderos intereses de los Estados Unidos: la seguridad nacional, la seguridad militar y los intereses económicos; y muestran cómo son distorsionados por la Administración Reagan y otros organismos. Analizan la región desde el origen histórico de las desigualdades sociales y sus relaciones con Norteamérica, la explotación de sus recursos naturales, las intervenciones y los fracasos políticos que han tenido, en los cuales han contado con el apoyo de las oligarquías nacionales.

En el programa que presentan, muestran que las raíces del conflicto radican en la desigualdad social y económica, analizan los aspectos económicos basados en las necesidades básicas de la población por medio de un desarrollo más equilibrado, para incrementar nuevas oportunidades, invertir y liberar el comercio. Tratan de buscar un desarrollo con justicia social, lo cual se lograría al finalizar el conflicto bélico y con la ayuda financiera necesaria. La asistencia que proponen, tema de estudio en el segundo capítulo, se condiciona a dos principios básicos: relaciones bilaterales que plantean como objetivo, mejorar los niveles de bienestar de la población de bajos ingresos; y que la

ayuda debería estar abierta a las diversas experiencias nacionales. Con base en esos puntos centrales, el apoyo económico debería centrarse para edificar las instituciones democráticas, impulsar la cooperación regional y la integración económica, diversificar la producción alimentaria local y el establecimiento de negociaciones que permitan un mercado libre, la negociación de la deuda externa y recomendaciones opcionales ante la crisis, entre otros aspectos.

En la última parte se elaboran los principales elementos que serían una alternativa política, que incluye una propuesta para pacificar la región centroamericana. En general, el documento que se analiza es una inmediata respuesta crítica al Informe de la Comisión Nacional Bipartita sobre Centroamérica, mejor conocido como Informe Kissinger, y es un valioso aporte al estudio de la política sobre la Administración Reagan en América Central y el Caribe.

Mercedes A. Jiménez